



Darío Quiroga, Cristóbal Bellolio, Javiera Arce y Álvaro Valenzuela analizan los principales desafíos que enfrentan los abanderados

oficialistas en esta contienda electoral, marcada por el miedo a una baja participación y las tensiones internas. >2

VIERNES  
30.05  
2025

**Detienen a una persona por disparos en colegio de San Pedro de la Paz >4**



**Aranda: Retiro de tropas chilenas en Israel es señal ante tragedia >3**



# Primaria en marcha: Lo que deberían decir (y evitar) los candidatos



**Darío Quiroga, Cristóbal Bellolio, Javiera Arce y Álvaro Valenzuela analizan las dificultades y dilemas que deben sortear los candidatos oficialistas en el actual escenario electoral.**

**Y**a es oficial. Este viernes partió para la primaria que definirá, el próximo 29 de junio, el candidato presidencial del oficialismo. Desde temprano, Carolina Tohá (PPD), Jeannette Jara (PC), Gonzalo Winter (FA) se desplegaron por distintas zonas de la Región Metropolitana, mientras que Jaime Mulet (FRVS) comenzó su campaña en la Región de O'Higgins. Turno PM conversó con cuatro analistas políticos, quienes entregaron algunos consejos a los candidatos de cara a esta contienda electoral.

## **Mulet, el candidato más a la derecha**

Cristóbal Bellolio señala que el abanderado

de la Federación Regionalista Verde Social y ex militante demócrata cristiano debería alejarse lo más posible del relato del gobierno. "Es doloroso, pero él debería movilizar el voto de derecha. Exageraría su tecla conservadora", dice,

Su mayor desafío sería "no mimetizarse con el progresismo de los otros (...). No defender al gobierno bajo ninguna circunstancia", agrega.

Álvaro Valenzuela, del canal de Youtube "La política chilena según Álvaro", recalca que la mejor opción para él es ubicarse "a la derecha de los tres precandidatos oficialistas". "Tiene que tener un discurso con ciertos elementos contra los partidos políticos que hoy contro-

lan la política chilena", puntualiza.

## **Jara, ni tan comunista**

La cientista política, Javiera Arce destaca como un valor de la ex ministra el tono y el contenido de su propuesta. "Su performance es muy interesante. Pero tiene que seguir afinando su postura sobre relaciones internacionales y tener cuidado con prometer cambios muy sustantivos", recalca.

Por otro lado, Bellolio advierte que podría jugar dos cartas: ser la candidata más de izquierda de la propuesta o despolitizarse. Lo que sí tiene claro es que "le recomendaría no salir en una foto con Lautaro Carmona. Es decir, 'descomunarse' lo más posible. Lo mejor que le puede pasar es que ese día, vaya gente sin tener idea de que Jara es comunista".

## **Winter, el más oficialista de todos**

Existe consenso entre los analistas que es la candidatura que tiene que

enarbolar las banderas del gobierno. "Tiene la misión de elevar la moral de las huestes frenteamplistas", plantea Bellolio. Valenzuela también destaca que necesita conseguir el respaldo del electorado joven y amarrar el 30% que hoy mantiene el Ejecutivo.

Para Arce, la complejidad de su propuesta tiene que ver con lo que ofrece discursivamente. "Le aconsejo que tenga cuidado al comunicar algunas de sus propuestas. Me llamó la atención esa política de educación para ricos y pobres. Sonó un poco mal", dice.

## **Tohá, la candidata de una generación**

La abanderada del PPD es la que aparece más competitiva en las encuestas. Por lo mismo Bellolio señala que tiene mayores desafíos. "Ella tiene que picanear el amor propio de su generación que está dolida porque se la saltaron", sostiene.

Javiera Arce recalca que

"es una candidata sólida. Extremadamente inteligente, pero tiene que tener mucho cuidado con tratar de vestirse con lo que no es. Los reels que está realizando en Instagram la desalinean bastante de su fortaleza. Ella no es cercana, y hay que trabajar en eso. Es una candidata que sabe bastante y debe demostrarlo".

De modo general, el sociólogo Darío Quiroga considera que las candidaturas no deberían dejar nada para el final para, de esa manera, incentivar al electorado. "Deberían tirar toda la carne a la parrilla porque existe una exigencia transversal de que las primarias motiven la participación", recalca. También sostiene que "no deben de perder de vista que están hablando a un votante específico, por lo tanto, las piezas deben estar contruidas para hablarle a ese público y no para agradarle a todo el mundo".

✍ **Josefa Garrido**  
□ **Turno Pm**

La encuesta La Cosa Nostra, aplicada entre el 18 y el 24 de mayo de 2025, analizó distintos escenarios de cara a las primarias y elecciones presidenciales en Chile. En primarias oficialistas, Carolina Tohá lidera por sobre Jaime Mulet, Gonzalo Winter y Jeannette Jara, aunque los resultados varían según la composición del electorado. En primera vuelta, Tohá también encabeza con 39,5%, seguida por Evelyn Matthei (21,2%) y José Antonio Kast (18,2%). Otros escenarios muestran variaciones con Winter o Jara liderando en ciertos casos, y patrones como el voto más femenino hacia Matthei y más masculino hacia Kaiser.



# Aranda: Retiro de tropas chilenas en Israel es señal ante tragedia

El analista internacional planteó en Copano. News en Turno que esta medida es una señal diplomática progresiva, que busca condenar las violaciones a los Derechos Humanos sin cerrar el diálogo político entre ambos países.

El gobierno de Chile decidió retirar a sus agregados militares de Israel como respuesta a la crisis humanitaria que se vive en la Franja de Gaza, en medio de una escalada de violencia que ha dejado miles de muertos y un bloqueo prolongado de ayuda. Esta medida busca enviar una señal diplomática clara ante la tragedia que afecta a la población gazatí.

Para abordar este tema, el analista internacional Gilberto Aranda conversó con Copano. News en Turno, asegurando que “en el conflicto no afecta mucho, pero creo que es importante en el mundo de la diplomacia algunas señales y símbolos, particularmente cuando estamos hablando de una

tragedia humanitaria”.

Aranda explicó que existen distintas formas de expresar rechazo en diplomacia, “va desde la nota de protesta, que es el elemento más bajo, pasa por llamar a consulta, retener al embajador en esa consulta, retirar al personal, como en este caso, y el último escalón es la ruptura de relaciones”.

Sobre la decisión chilena, Aranda señaló que “Chile lo ha ido gradualizando (...) hay distintas formas de expresarle el rechazo a una política específica de Israel” y advirtió que “la decisión de Chile tiene costos importantes, no es que sea gratuito. Hay un intercambio de defensas que es más importante para Chile que para Israel, pero también es impor-

tante enviar señales si estamos en frente de una tragedia”.

## El conflicto en Gaza

Aranda subrayó la gravedad del conflicto y la complejidad legal que conlleva: “Estamos en el contexto de una guerra que tiene visos de tragedia y de masacre. Incluso se están estudiando algunos mecanismos sobre el sistema jurídico internacional para hacer acusaciones respecto a eso”.

Agregó que “es importante decir que este es un conflicto muy complejo, donde el 7 de octubre de 2023 marca un punto de inflexión, pero no lo explica completamente”.

Sobre la violencia, detalló que “hubo un atentado terrorista, pero que tuvo una respuesta de Israel, que yo considero que se desproporcionó hace rato. Para ponerlo en cifras claras: Estamos hablando de más de 50 mil muertos, de los cuales 17 mil son menores de edad y 900 a niños menores de un año, ¿qué posibilidad hay de que un niño de menos de un año vaya a atacar? Estamos claramen-

te en una tragedia humanitaria”.

En cuanto a los actores políticos involucrados, Aranda planteó que “Hamás financiado por sectores políticos de Netanyahu, es una hipótesis, aunque también podríamos ver otras teorías conspiracionistas”. Explicó que el gobierno israelí actual está “formado por un partido conservador de derecha dura, pero los otros escaños están formados por lo que es el sionismo religioso, la ultraortodoxia que tiene una visión irredenta de todo el territorio israelí”.

Sobre el futuro del conflicto, indicó que “están pensando en no solo desactivar Hamás, sino que probablemente expulsar a la población gazatí y de Cisjordania, y eso significa configurar otro orden religioso y eso es lo complejo”. A su juicio, “estamos hablando de radicales religiosos no solamente en el lado palestino, sino que en el gabinete israelí”.

## Cortar relaciones con Israel

En cuanto a la posibilidad de romper relaciones diplomáticas, Aranda sostuvo que “tal como lo

dijo el presidente Boric, es un paso que no ha dado mucho a través de la historia. Chile no es propicio a romper relaciones diplomáticas, porque se entiende que con eso se suspende el alto diálogo político e incluso no hay posibilidades de incidir”.

Además señaló que el mandatario ya “recordó que eso pasó en 1943, cuando Chile se pliega a lo que es el esfuerzo contra la Alemania Nazi y el Japón imperial”, señalando que “esa decisión no sería fácil de explicar, el propio Gobierno ha dicho que no toma esa medida, aunque es una opción que ha aparecido”.

Aranda agregó que “a mí me parece que es importante preservar un nivel de diálogo y al mismo tiempo enviar señales potentes”. Explicó que “tal vez lo que hace un país es una gota, pero sumado a otras gotas, hay una marea. Yo creo que estos pequeños gestos van haciendo un sentir de más países que pueden intensificar las presiones y hacer que, si no es el gabinete, el electorado empiece a pedir un cambio de gobierno en Israel”.

Respecto a las consecuencias diplomáticas y económicas, indicó que “hay países en Europa que están pensando incluso en dejar los acuerdos comerciales en punto cero y todos estos elementos van propiciando que Israel podría estar, si no es aislándose, al menos distanciándose de la comunidad internacional”.

Para concluir, Aranda validó la postura diplomática de La Moneda, destacando nuestro historial en la materia: “En Chile se aprendió que los Derechos Humanos son importantes, más allá de los cálculos económicos”.



# Detienen a una persona por disparos contra estudiantes de colegio en San Pedro de la Paz

El ataque, protagonizado por tres encapuchados, ocurrió durante el horario de clases y dejó a las víctimas fuera de riesgo vital. Hasta el momento se desconocen los motivos de los disparos.

La Fiscalía del Biobío confirmó este viernes la detención de un menor de 17 años, acusado de participar en el tiroteo registrado al interior del colegio Nuevos Horizontes, en la comuna de San Pedro de la Paz. El hecho ocurrió en horario de clases, cuando individuos encapuchados irrumpieron en el recinto escolar y abrieron fuego contra estudiantes.

El Ministerio Público informó que, junto a Carabineros, se mantiene realizando diligencias para dar con otros presuntos responsables del ataque. Hasta ahora, solo hay un detenido, cuya audiencia de control de detención se llevará a cabo durante esta misma jornada.

Producto del tiroteo, tres alumnos del establecimiento resultaron heridos: dos de 17 años y uno de 18, quienes fueron trasladados por personal del SAMU al Hospital Regional de Concepción. Desde el centro asistencial confirmaron que todos se encuentran fuera de riesgo vital.

La Fiscalía indicó que “el detenido es un menor de 17 años” y que su captura es parte de las primeras diligencias. Por aho-

ra, las hipótesis apuntan a que encapuchados ingresaron al establecimiento tras saltar una valla perimetral, accediendo así al interior del recinto mientras se desarrollaban clases.

De forma preliminar, se ha indicado que los estudiantes heridos pertenecerían al nivel de enseñanza media del colegio Nuevos Horizontes. Las autoridades no han confirmado si los atacantes tenían algún vínculo con las víctimas o con la comunidad escolar.

Carabineros continúa resguardando el sector mientras avanza la investigación para identificar y capturar al segundo implicado. Por ahora, no se descarta ninguna hipótesis sobre los móviles del ataque.

## Detalles del ataque

El general Renzo Miccono, jefe de la Octava Zona Policial de Carabineros, entregó nuevos antecedentes sobre el ataque. Detalló que fueron tres los encapuchados que ingresaron al colegio: dos mujeres y un hombre. Según indicó, “dos de los atacantes ingresaron al establecimiento, subieron al segundo piso e



hirieron con arma de fuego a un estudiante del establecimiento, de 18 años”.

Luego del primer ataque, los individuos abandonaron el edificio y, ya en el estacionamiento del recinto, dispararon nuevamente, hiriendo a otros dos alumnos, uno de 17 y otro de 18 años. “Los últimos heridos son hermanos”, explicó Miccono, añadiendo que los responsables huyeron en un vehículo de color plomo.

En base al testimonio de testigos, Carabineros indicó que los

autores del ataque serían personas jóvenes, y que existen antecedentes investigativos para avanzar en su identificación. Además, se indaga una posible conexión entre el hecho y rencillas previas entre las víctimas y personas externas al colegio.

El fiscal Mario Elgueta, quien lidera la investigación, precisó que “ingresaron al menos dos personas, encapuchadas o cubriéndose el rostro, con un arma de fuego y abrieron fuego en contra de varios estudian-

tes”. Añadió que “tenemos a tres personas lesionadas, todos fuera de riesgo vital”.

Elgueta confirmó que las pericias del Labocar y OS-9 de Carabineros, sumadas a cámaras de seguridad y relatos de testigos, permitieron determinar que hubo al menos un tirador con un arma de puño, cuyos disparos se efectuaron tanto al interior como al exterior del colegio. “Sabemos el calibre del arma, pero es parte de la investigación en curso”, puntualizó el fiscal.

## “Mountainhead”: La sátira que desnuda a los magnates tech en plena crisis digital

La nueva cinta, dirigida por Jesse Armstrong y protagonizada por Steve Carrell, sigue a cuatro multimillonarios tecnológicos en un fin de semana lleno de tensiones, ambiciones y crisis digitales. La película se estrena este sábado a las 22:00 horas exclusivamente en HBO.



Mountainhead es la nueva película escrita y dirigida por Jesse Armstrong, creador de la exitosa serie Succession, y llega este sábado a HBO MAX para mostrar una mirada mordaz y muy actual sobre la élite tecnológica mundial.

La historia comienza con cuatro multimillonarios tech reu-

niéndose en una casa de diseño moderno, aislada en la cima de una montaña nevada, para un fin de semana donde el poker, las drogas y las ambiciones desmedidas son protagonistas, mientras se desarrolla una crisis internacional de la que buscarán sacar provecho.

En el centro está Venis, interpretado por Cory Michael Smith, un tipo que parece salido de la

mezcla entre Elon Musk, Jeff Bezos y Mark Zuckerberg. Maneja una red social con cuatro mil millones de usuarios y acaba de lanzar una herramienta para crear deep fakes imposibles de desmentir. El caos que esto genera en el mundo real es uno de los temas fuertes de la película y un reflejo de nuestra la digital.

Por otro lado, está Jeff, quien es encarnado por el actor Ramy Youssef, un rival que desarrolló un algoritmo capaz de filtrar la desinformación. Aunque es el más cercano a la empatía dentro del grupo, también está atado a sus propios intereses, lo que genera un choque de poderes y egos que sostiene la trama.

También se suma Randall, interpretado por el aclamado protagonista de The Office, Steve Carrell, quien es un gurú canoso que controla infraestructura militar y sueña con subir su conciencia a la nube para vivir para siempre.

Su diálogo, lleno de citas filosóficas de Hegel, Kant, Nietzsche, Platón, Marco Aurelio, y referencias históricas mal entendidas, aporta una mezcla de humor negro y crítica social que hace brillar a su personaje.

El círculo lo cierra Hugo, interpretado por Jason Schwartzman, el dueño de la casa y el más “modesto” de los cuatro, aporta el toque de humor con su plan de convertir su app de meditación en una súper plataforma de estilo de vida. Su personaje funciona como un contrapunto más ligero en medio de tanta oscuridad tecnológica.

Los cuatro se llaman a sí mismos “los Brewsters”, un nombre que podría parecer ridículo (y lo es), con el cual reflejan la arrogancia y el vacío de estos hombres poderosos que creen que su negocio es bueno para la humanidad, aunque el costo real sean vidas humanas y caos social.

Para que te hagas una idea, podemos contarte que la primera mitad de la cinta se siente como una obra de teatro intensa, llena de diálogos cortantes y tensión contenida. Luego, la segunda parte se transforma en una comedia negra donde los personajes se atropellan en su intento de imponer sus voluntades, generando momentos tan divertidos como inquietantes.

De esta manera, Mountainhead no solo entretiene, sino que funciona como una crítica necesaria a la forma en que la tecnología y el poder se entrelazan en plena era de la IA y las plataformas sociales, pero también es la curiosa relación de amistad competitiva, transaccional e ilusoria que insisten en mantener los protagonistas.

Marcando una puntuación de 69 sobre 100 en Metacritic, definitivamente es la película que tienes que ver este fin de semana.